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Loi 1901 / n°W91 1000735 

 

 

 

BILAN ACTIVITES 2019 / ORIENTATIONS 2020 

FFP BIODANZA 

 

 

 

1. LA COMMISSION ACTION SOCIALE (CAS) DE LA FEDERATION FRANÇAISE 

DES PROFESSIONNELS DE BIODANZA 

 

Cette commission est née lors de l’assemblée générale du 28 janvier 2017 en prenant 

exemple de celle de l’association régionale APBPACA qui existe depuis longtemps.  

Elle a grandi lors de l’assemblée générale de 2018 et celle de 2019, et, est composée de 

Claire Grouffal, Frédérique Haas, Gaëlle Rouxel Jacques Lidin, Jocelyne Caille & 

Laurence Vaudour. 

 

Nous tenons d’ores et déjà à remercier l’ensemble des membres de la commission 

action sociale de la Fédération, nous sommes tous très occupées, c’est sur la base du 

volontariat, c’est du temps bénévole qui est donné pour le bien commun.  

 

Un énorme merci à Claire, Frédérique, Gaëlle, Jocelyne, Jacques et Laurence, pour ce 

temps accordé à l’action sociale et à la Fédération. 

 

Les échanges se sont faits par courriel en 2019. 

 

Recensement des activités Biodanza publics spécifiques / création réseaux 

entre les professionnels 

 

En fin d’année 2018, c’est quelque chose qui nous tenait à cœur qui a pu démarrer avec la 

création par Claire d’un questionnaire en ligne des activités Biodanza pour les publics 

spécifiques. Cette demande date du symposium de Toulouse de 2015. 
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Le 14 janvier 2019, il y a eu un premier recensement – c’est en tout 23 contributions – le 

tableau a été mis en forme et mis à disposition sur la partie espace adhérents du site 

internet de la fédération. 

Un grand merci à Claire Grouffal pour son aide. 

 

Gaëlle a prévenu le bureau qu’elle ne souhaitait plus être membre de la commission action 

sociale de FFP Biodanza en 2020.  

Un courriel de remerciement pour sa participation active jusqu’à maintenant lui a été envoyé 

par le bureau le 12 février dernier. 

 

Orientation 2020 

 

 Durant l’année 2020, nous allons poursuivre le recensement afin que d’autres adhérents 

puissent y contribuer. Il sera disponible dans l’espace adhérent du site internet de la 

Fédération. 

Toutes les aides sont les bienvenues pour sa mise à jour.  

Merci d’avance ! 

 

L’objectif final est de permettre à des réseaux d’entraides et de collaborations de se créer 

naturellement entre les professionnels qui animent dans le même domaine.  

 

Nous souhaitons que cela soit une priorité pour l’année 2020.  

Il est essentiel dans ce domaine de mutualiser les compétences et de favoriser les 

collaborations. 

Lors des dernières formations au sein des écoles de Biodanza « Biodanza handicap mental 

et troubles associés », « Biodanza sur les lieux de travail » et « Biodanza pour personnes 

âgées », les participants, ont formulé cette demande. Elle correspond à un réel besoin et les 

formateurs essaient de mettre en place ces réseaux.  

C’est à soutenir et encourager.  

Nous essaierons également de mettre en place des outils afin de soutenir et accompagner, 

si besoin, les projets qui émergent du terrain.  
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Supports de communication pour les institutions 

 

En avril 2019, une vidéo sur la Biodanza pour les personnes âgées a été produite à l’initiative 

de Louis Maret et Christine Antoniotti. Elle fut réalisée par Assia Piqueras et 

Thibault Verneret, spécialistes en cinéma anthropologique et documentaire, avec 

Paula Roulin Prat, directrice de la l’école de Biodanza de Lyon comme référente.  

Cette vidéo est disponible sur le site internet de la Fédération et accessible aux adhérents 

qui en ont besoin pour présenter la Biodanza pour les personnes âgées, lors de rendez-vous 

auprès des institutions. 

 

Nous souhaitions créer également un prospectus commun avec des pages plus spécifiques 

par type de publics mais le temps nous a manqué et nous n’avons pas pu avancer ce projet.  

Un devis de 300 € a été accepté en 2019 pour créer celui concernant la Biodanza pour les 

personnes âgées, et devrait voir le jour en 2020. 

 

Orientation 2020 

 

 Nous allons continuer à mettre en place des outils pour améliorer la communication par 

publics spécifiques en 2020.  

N’hésitez pas à nous contacter si vous avez des idées au niveau rédactionnel et des 

compétences pour la mise en forme et les illustrations des documents à créer. 

 

Le soutien auprès des professionnels pour leurs projets action sociale ou 

formation 

 

Quelle est la procédure ? : 

Un courriel de la Fédération informant de l’existence de cette possibilité a été envoyé en 

2019 à tous les adhérents. 

Les retours se font par le porteur de projet ou par l’intermédiaire d’un correspondant fédéral 

ou un membre de la commission qui a connaissance de tels projets. 

Beaucoup d’actions sont en effet difficiles à autofinancer. Le public visé est souvent 

insolvable ou les contributions demandées sont modiques pour les publics en difficulté 

sociale. Les dossiers de demandes de financement institutionnels sont également difficiles à 

monter.  

Toutes les demandes, sont examinées avec bienveillance et discrétion, tout d’abord en 

commission puis par le bureau pour validation. 
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Le professionnel est ensuite prévenu de la décision et du montant de l’aide accordée, le cas 

échéant. 

Laurence Vaudour est la coordonnatrice de cette activité : elle envoie les courriels, répond 

aux questions des membres de la commission et du bureau, créée tous les documents 

comptables, en lien avec Frédéric Dimey, trésorier adjoint, afin qu’il puisse effectuer le 

virement du don accordé. 

 

Les ressources de la commission action sociale 

 

Depuis 2017 la commission a un budget annuel de 1 500 € pour aider les projets d’actions 

sociales des professionnels de Biodanza en France.  

Cette dotation a été complétée en 2019 par des donateurs, ciblant spécifiquement l’action 

sociale, à qui nous adressons nos remerciements : 

 L’ensemble des organisateurs du symposium de Toulouse 2015 dont l'école de 

Biodanza Rolando Toro de Toulouse, pour la tombola réalisée à cette occasion, dont 

les fonds sont affectés pour partie à ce budget (cf récapitulatif final pages 33-34) 

 Marie Claire Delalandre et l’association « la luciole dansante »,  

 Véronique Aguilera et l’association « au cœur je »,  

Ces dons, représentent 5 396 € en 2019. 

 

Nous avons donc, budget Fédération 1 500 € + dons reçus 5 396 € + report du solde 

2018 4 212 € = 11 108 € de budget disponible pour l’action sociale. 

 

Comment ces ressources ont-elles été utilisées ? 

 

Année Nombre de projets soutenus Montant total attribué 

2017 6 1 200.00 

2018 7 1 780.00 

2019 8 4 337.00 

 

Détail des dossiers soutenus en 2019 : 
 

o 360 € puis 225 € soit 585 € (frais de déplacement pour professionnel) pour la 

Biodanza et fibromyalgie de l’Aube, 
 

o 252 € pour des frais de location de salle à Paris pour des ateliers de Biodanza 

grande précarité animés par deux professionnels en supervision dans ce cadre, 
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o 1 200 € pour la prise en charge des deux modules de formation Biodanza 

handicap mental et troubles associés pour deux professionnels, 
 

o 400 € pour des frais de convivialités et de déplacement pour un groupe avec 

l’association des paralysés de France – groupe mixe de différents handicap 

moteurs et mentaux dans l’Aube, 
 

o 1 400 € pour la création de la vidéo Biodanza pour les personnes âgées, 
 

o 500 € pour les frais d’un groupe de recherche autour des effets de la Biodanza 

pour des personnes souffrant de la maladie de Parkinson, inclus dans un groupe 

hebdomadaire. 
 

Nous remercions également à Chantal Berline et les membres de son association pour son 

mécénat associatif qui soutient également depuis plusieurs années – dons directs à des 

projets sans lien budgétaire avec la Fédération – des projets d’actions sociales de 

professionnel, avec laquelle nous coordonnons les soutiens. 

 

En complément, Laurence Vaudour et Jacques Lidin ont accompagné une facilitatrice en 

allant à la rencontre de l’association partenaire en proposant une conférence suivie d’un 

atelier de Biodanza pour le public spécifique. Leurs frais de déplacement ont été pris en 

charge par la Fédération. 

 

Orientations 2020 

 

 11 108 € de budget en 2019 – 4 337.00 = 6 771 €.  

Cette somme de 6 771 € est affectée en fonds dédiés à l’action sociale pour assurer 

l'utilisation de l’ensemble des dons qui ont été versés, afin de pouvoir notamment, à tout 

moment informer les donateurs de leur utilisation. 

 

 Proposition à l’assemblée générale de ce jour d’accorder dans le cadre du budget 

prévisionnel 2020 une participation de la Fédération de 1 500 € comme en 2017, 2018 et 

2019 afin de compléter les 6 771 € 

 

 Il y aurait ainsi un budget total maximum pour la commission de 8 271 €. Si la dépense 

est inférieure, le solde sera conservé en fonds dédiés. 

 

 Poursuivre l’action de la commission action sociale,  
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 Mieux informer sur l’existence de cette possibilité de soutien financier afin de donner des 

élans et soutenir l’action sociale en France : 
 

o En faisant des courriels d’informations réguliers,  
 

o En continuant d’appeler les professionnels qui œuvrent dans ce domaine pour faire le 

point,  

o En faisant connaître l’action sociale sur l’ensemble du territoire national, par le relais 

des correspondants fédéraux et référents thématiques.  

 
 

 Développer une culture et les principes de base du bien vivre ensemble entre 

professionnels de Biodanza en partenariat avec les écoles et les correspondants fédéraux 

et thématiques ; favoriser l’expérimentation et l’accompagnement bienveillant pour que les 

collègues démarrent ou développent de façon confiante leurs activités en action sociale. 

 

2. LE COLLECTIF BIODANZA & HANDICAPS 

 

Le groupe est composé d’Agnès Von Burg, Frédérique Haas, Isabelle Douillard et 

Jacques Lidin. 

 

Le groupe de travail « Biodanza & handicaps » constitué lors du symposium de Biodanza de 

Lyon en 2013 se rencontre très régulièrement depuis, plusieurs fois par an, lors de 

weekends. 

Un gros travail a été réalisé dans la durée par ce groupe qui a pris le temps de construire 

des données à la fois théoriques et pratiques, grâce à une belle expérience des uns et des 

autres, qui aboutit à un partage très important pour la Biodanza dans les institutions autour 

du thème du handicap, essentiellement mental et des troubles associés. 

L’application est validée par l’IBF.  

Elle a été donnée pour la première fois par l’Ecole de Biodanza de Nantes-Atlantique en 

2017-2018 avec 28 participants. 

En 2019, c’est l’Ecole de Biodanza de Lyon qui a accueilli cette formation avec 

14 participants. 

 

La Fédération soutient depuis l’origine ce Collectif qui permet aux professionnels de 

Biodanza de se qualifier dans un domaine où il y a beaucoup de besoins. 
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Orientation 2020 

 

 Le collectif aurait besoin d’un temps pour continuer à avancer dans son travail avec 

sérénité et ainsi se ressourcer. Un tiers pourrait peut-être aider dans l’animation de ce 

temps. 

La Fédération pourrait prendre en charge les frais afférents, si nécessaire considérant le 

travail de ce collectif comme essentiel pour la Biodanza. 

 

 Une troisième session de la formation devrait être donnée, des contacts ont été pris avec 

deux écoles. 

 

3. SOUTENIR ET DEVELOPPER LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE SUR LA 

BIODANZA 

 

Histoire et activités 2019 

 

« Il serait important de travailler avec des chercheurs universitaires qui seraient intéressés à 

évaluer les effets de la Biodanza : un groupe de travail va être créé pour permettre à ce 

dossier essentiel de démarrer. »1 Ce projet n’a pu être réalisé en 2018 et 2019.  

Toutefois, en 2019, Annie Aubertin, conseillère de direction, facilitatrice-didacticienne de 

Biodanza, dans l’Hérault en Occitanie, a proposé, par l’intermédiaire de Véronique Aguilera, 

correspondante fédérale,  un magnifique projet à la commission action sociale: 

« Le projet d'animation cherche à avantager l'intercommunication entre les parkinsoniens en 

début de la maladie et les non-parkinsoniens, par le biais d''un atelier hebdomadaire dans 

lequel les techniques spécifiques d'animation selon la méthode Biodanza, favoriseront la 

rencontre humaine et l'amélioration de la motricité. 

Permettre que des non malades, aidants et parkinsoniens se rencontrent, c'est faciliter le 

maintien du lien social dans la vie ordinaire et ainsi éviter la ghettoïsation des personnes 

porteuses de pathologie.  

En outre, il est structurant pour le malade parkinsonien d'associer les différentes 

propositions d'exercices qui auront un impact à la fois sur l'estime de soi et la confiance 

dans les relations humaines et à la fois sur la mobilisation de la motricité : améliorer la vie 

sociale pour certains ou de poursuivre une vie active pour d'autres tout en cultivant la 

motivation existentielle qui reste l'objectif prioritaire. 

 

                                                           
1
 Extrait bilan d’orientation 2018 de l’assemblée générale du 27/01/2018 
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La présence d'un comité de pilotage au sein de ce projet, constitué de professionnels 

soignants et associatifs, étudiera l'impact de l'action sur l'évolution de la maladie à partir 

d'une grille de satisfaction remise à chacun des participants.  

Ce comité de pilotage permettra également le tissage des liens entre professionnels et 

participants et la mise en place d'un réseau de partenaires impliqués dans le suivi de 

l'évolution de la maladie sur le biterrois.»2 

 

Le comité de pilotage du projet est composé d’une neurologue, d’une orthophoniste et d’une 

psychothérapeute en sus d’Annie. Il s’est réunit en début d’année 2020. 

La commission action sociale a répondu favorablement à la demande de soutien d’Annie, 

destinée à des frais de prospectus destinés aux soignants et à des frais de déplacement et 

de convivialité pour le comité de pilotage. Un premier don de 500 € a été attribué et nous 

pourrons continuer à soutenir financièrement ce projet, au fur et à mesure des bilans et 

points financiers. 

 

Orientation 2020 

 

 Continuer à soutenir le projet Biodanza & maladie de Parkinson 

 

 Recevoir et accueillir tout projet qui pourrait soutenir et développer la recherche 

scientifique sur la Biodanza. 

N’hésitez pas à réorienter les professionnels de Biodanza qui ont une idée ou font déjà 

des actions dans ce domaine vers la Fédération.  

Ils seront contactés par la commission action sociale afin de voir comment elle peut les 

soutenir et les aider à développer leurs projets. 

 

4. NOTRE METIER : INTEGRATION DU METIER BIODANZA DANS LE CODE 

ROME – POLE EMPLOI 

 

La problématique métier nous préoccupe depuis 2016 car il y a de plus en plus de 

professionnels de Biodanza pour qui la Biodanza est une partie importante de leur activité 

professionnelle et le métier n’est pas enregistré contrairement à des professions comme 

professeur de yoga ou des métiers similaires portant sur des techniques de bien-être et de 

développement personnel.  

                                                           
2
 Extrait du projet 2019 d’Annie Aubertin : Biodanza & maladie de Parkinson 
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Être enregistré comme métier renforcerait la crédibilité de la Biodanza, sa 

professionnalisation et la reconnaissance de la formation de professeur de Biodanza en 

France. 

En France le métier est défini via le ROME (Répertoire Opérationnel des Métiers et des 

Emplois) et les fiches métiers associées.  

 

En 2019, considérant le nombre de professionnels adhérents à la Fédération (plus de 200), 

ce sujet devient une priorité pour la reconnaissance et la professionnalisation de la 

Biodanza, que celle-ci soit pour eux une activité annexe ou principale. 

 

Hervé Farcis qui a suivi ce dossier depuis plusieurs années est le correspondant thématique 

pour la Fédération, ce qui avait été validé à l’assemblée générale de 2019 : 

 « Hervé Farcis est missionné par la Fédération pour suivre le dossier « démarche 

d’enregistrement du métier « Professeur de Biodanza » en coordination avec le bureau. »3 

 

À la suite de la refonte de deux des grilles ROME où pouvaient s’inscrire le métier de 

professeur de Biodanza, et afin de nous permettre de prendre une orientation, Hervé nous a 

fait une proposition sur le choix de la fiche métier correspondant le mieux à notre métier.  

 

Avant d’envoyer à Pôle Emploi (organisme de gestion pour le compte du ministère du travail) 

un courriel officiel de demande d’intégration du métier de Biodanza dans le code ROME, il 

nous faudra notamment avancer sur 3 points : 

 

1- le libellé administratif du métier : 

Possibilité d’utiliser soit facilitateur de Biodanza soit professeur de Biodanza. Le terme 

professeur ("profesor" qui figure sur nos diplômes), parait plus crédible pour la partie 

administrative du dossier, faisant référence à notre formation approfondie pour obtenir 

le diplôme. Cela n’empêche pas les professionnels d’utiliser le terme « facilitateur » 

dans leur pratique, ni d’indiquer cette dénomination usuelle dans la fiche métier. 

 

2- Le choix de la fiche métier 

La fiche K2105 « enseignement artistique » dans laquelle se trouve le métier de 

professeur de danse, n’est pas adaptée car la Biodanza n’est pas une activité 

artistique ou l’esthétique chorégraphique est l’objectif principal. 

 

                                                           
3
 Extrait du procès-verbal de l’Assemblée Générale Ordinaire du 27 janvier 2018 
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La fiche K1103 « développement personnel et bien-être de la personne » semblerait 

bien adaptée, mais les pouvoirs publics sont très réticents vis à vis de cette catégorie, 

des activités comme le Reiki, qui y sont enregistrées, faisant l’objet de nombreuses 

réserves. Sa suppression a même été envisagée. 

Lire la fiche K1103 

 

La fiche G1202 « animation d'activités culturelles ou ludiques » intègre pour sa part 

des professions comme professeur de Yoga, de Tai Chi. La Biodanza pourrait 

facilement y trouver sa place. Celle-ci, outre le fait qu'elle provoque moins de 

controverses, ouvre notamment des perspectives sur la reconnaissance des 

diplômes, ce qui pourrait être intéressant pour la Biodanza dont la formation est 

conséquente, bien normée et structurée. 

Lire la fiche G1202 

 

3- Proposition de courriel pour Pôle emploi  

A envoyer par le président de la FFP Biodanza. Il faudra donner le titre du métier ; 

expliquer ce qu'est la Biodanza et l'activité du professeur-facilitateur ; les formations 

agréées pour obtenir le titre ; la fiche ROME choisie ; le but de notre démarche liée au 

développement de la Biodanza en France ; le nombre de professionnels concernés. 

 

Le bureau a attendu l’assemblée générale de 2019 pour aller de l'avant sur ce dossier afin 

d’associer les écoles de Biodanza à cette réflexion, ce qui est facilité par la création de 

l’ASSEB France, association représentative des écoles françaises de Biodanza, auprès de 

la Fédération Internationale de Biodanza (IBF). 

 

Cela semble donc le bon moment pour faire progresser le dossier métier. Le travail pourrait 

se poursuivre sous la forme d'une commission mixte entre la FFP Biodanza et 

l’ASSEB France, avec Hervé Farcis qui y serait associé comme adhérent expert. 

 

Rappel pour mémoire de la recommandation proposée par l’assemblée générale du 

9 février 2019 concernant la reconnaissance métier qui est toujours d’actualité : 

 

« La reconnaissance métier de la Biodanza est très importante pour notre profession.  

Le principe d'une commission « reconnaissance métier » est approuvé pour déposer un 

dossier auprès des autorités compétentes.  

 

https://candidat.pole-emploi.fr/marche-du-travail/fichemetierrome?codeRome=K1103
https://candidat.pole-emploi.fr/marche-du-travail/fichemetierrome?codeRome=G1202
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Nous proposerons à l’ASSEB France de s'y associer, afin de lancer l’enregistrement de 

notre métier sur la base des recommandations d'une commission mixte à laquelle sera 

associé Hervé Farcis, adhérent de la Fédération et expert métier sur ce dossier. » 

 

Cette proposition a été faite auprès de l’ASSEB France par le bureau juste après 

l’assemblée générale de 2019. 

 

Selon nos informations, cette demande a été étudiée par l’ASSEB France lors de leur 

réunion en 2019. 

Le bureau de la Fédération a reçu un accusé réception nous indiquant que nous allions avoir 

une réponse détaillée que nous n’avons pas reçue à ce jour. 

 

Important :  

L’intégration du métier de « professeur-facilitateur de Biodanza » dans la fiche G1202 

« animation d'activités culturelles ou ludiques » n’aura pas d’incidence pour les écoles de 

Biodanza.  

En effet, la fiche métier est indépendante de la reconnaissance par l’Etat, du programme et 

du déroulé de la formation donnée par les écoles.  

Celle-ci sera reconnue sur le marché de l'emploi si le code métier est validé.  

Ainsi, bien que le certificat attestant l’aptitude à exercer (le diplôme IBF) ne dispose 

d'aucune reconnaissance officielle de l’Etat, l’activité de professeur de Biodanza, pourra tout 

de même être reconnue à un niveau professionnel par les acteurs de l’emploi.  

 

Fiscalité 

La création d’un métier n’aura pas non plus d’incidence sur la fiscalité des professionnels car 

ce sont les règles fiscales dites des « 4P »4 : Produit, Prix, Public et Publicité qui 

s’appliquent à l’activité. 

 

S’agissant de la question de la fiscalité associative et du montant de la franchise des 

différents impôts, voici ci-dessous les éléments d’informations actualisées pour 2020 : 

 

« Suite à l’analyse de son fonctionnement, de sa gestion et/ou de son activité, une 

association peut être assujettie à TVA. Toutefois, une association peut être « dispensée » 

de payer la TVA, en application du régime de la franchise de base. 

                                                           
4
 « La règle dite des « 4 P » correspond à la troisième étape de la démarche d’analyse que l’administration fiscale retient pour savoir si 

une association est soumise ou non aux impôts commerciaux. » La méthode d'analyse issue de l'instruction fiscale du 
15 septembre 1998, confirmée par l'instruction du 18 décembre 2006 et publiée au BOFiP 
Extrait site internet du 12 avril 2020 : https://www.associatheque.fr/fr/fiscalite-des-associations/exoneration-fiscale.html 
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Celui-ci s’applique lorsque l’association a réalisé au cours de l’année civile précédente un 

chiffre d’affaires n’excédant pas les limites suivantes (seuils 1er janvier 2020) : 

– 34 400 € pour les prestations de services, hors ventes à consommer sur place et 

prestations d’hébergement 

– 85 800 € pour les livraisons de biens. »5 

Pour la franchise des autres impôts, le seuil est de 72 000 € sous certaines conditions.6 

 

Orientation 2020 

 

 Nous souhaitons avoir la réponse officielle de l’ASSEB France concernant la 

reconnaissance métier. 

Les membres de l’ASSEB présents à l’assemblée générale, Catherine Charbonnier, 

Michel Bercher et Yves Gendrot ont pu s’exprimer et donnent un accord de principe pour 

aller de l’avant sur ce dossier et en être les référents pour l’ASSEB France. 

Ils soulignent l’importance de se coordonner étroitement à chaque étape de la réalisation 

via une commission mixte ASSEB France / FFP Biodanza. 

 

2020 doit être l’année de mise en place de cette commission mixte et du lancement du 

dépôt du dossier d’enregistrement de notre métier. 

 

5. LA COMMUNICATION SOUS TOUTES CES FORMES 

 

Nous avions bénéficié, lors de l’assemblée générale 2016, de quelques conseils sur la 

communication sur la Biodanza : 

 Faire des articles qui en reconnaissent les limites, 

 Partir de constats validés par des personnes extérieures, 

 Reconnaître que les validations d’études scientifiques sont de petites envergures car 

nous n’avons pas les moyens des laboratoires pour de grandes études, 

 Ne pas affirmer sans pouvoir prouver, 

 Préciser que la Biodanza propose un chemin, un processus mais ne peut promettre 

un résultat, 

 Ne pas utiliser un mode prosélyte, enthousiaste et excessif. 7 8 

                                                           
5
 Extrait site internet du 12 avril 2020 : https://www.votre-expert-des-associations.fr/quest-ce-que-la-franchise-en-base-de-tva-pour-une-
association/ 

6 Extrait site internet du 12 avril 2020 : https://www.votre-expert-des-associations.fr/quest-ce-que-la-franchise-des-impots-

commerciaux-pour-une-association/ 
7 Extrait du compte rendu de réunion de bureau du 18 juin 2016 
8 Extrait du bilan d’activités 2016 de l’assemblée générale du 28/01/2017 
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Lors de l’assemblée générale de 2018, nous avions ajouté les points suivants concernant la 

Stratégie de communication : de la définition à la réalisation. 

 Communication commune sur les salons, 
 

 Actualisation du prospectus commun, 
 

 Rédiger des articles avec publicité éventuelle dans des journaux ou hebdomadaires 

nationaux, les médias audiovisuels, avec prise en compte des nouveaux médias, 

comme les radios sur Internet (radio médecine douce et autres), les médias 

spécialisés sur Internet. De même, pour les revues, celles sur le bien-être se sont 

multipliées.  

Idée de répétition et d’actualisation en faisant tourner les supports pour faire parler 

de la Biodanza de façon continue et variée. Solliciter les collègues à l’aise sur ces 

sujets et les professionnels ou biodanseurs qui ont des contacts dans ces milieux. 
 

 Prendre contact avec des personnes qui apprécient la Biodanza et peuvent la 

promouvoir ou nous donner des contacts utiles, comme Frédéric Lenoir et autres 

personnes ressources. 
 

 Démarches pour faire connaître la Biodanza vers différentes fédérations mutualistes 

ou sportives, sport pour tous, etc. 
 

 Aider les professionnels en difficulté à améliorer leur communication pour qu’elle soit 

efficace. 

 

Le temps et les moyens humains ont manqué et peu a pu être réalisé, mis à part cette 

décision prise en réunion de bureau du 22 novembre 2018 :  

 

Forums Locaux 

Le bureau donne son accord de principe pour aider financièrement des adhérents qui 

se regroupent pour tenir un forum au niveau local.  
 

Procédure et conditions d’attribution : 
 

 être un collectif de facilitateurs,  
 

 présenter le projet par écrit (courriel),  
 

 associer le correspondant fédéral de son secteur, s’il existe, afin d’être 

soutenus,  

 l’aide d’un maximum de 400 € sera adressée par virement sur le compte 

bancaire du porteur du projet (il faudra donc en choisir un dans le groupe). 
 

Un bilan très succinct est demandé une fois l’action réalisée. 
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Priorité du soutien aux nouveaux professionnels de Biodanza. 

En 2019, cette aide aux forums locaux a été attribuée à 2 projets : un à Pontivy dans le 

Morbihan et un à Montpellier dans l’Hérault. 

 

L’arrivée en 2018 d’un don de 4 500 € par l’École de Biodanza Rolando Toro de Bourgogne 

lié au symposium de Dijon en 2017, suivi en 2019 d’une somme, de 2 000 € attribuée suite 

au symposium de Toulouse de 2015, a permi de réserver à la communication en 

Biodanza une somme de 6 500 €. 

 

Nous remercions de nouveau les organisateurs des symposiums de Toulouse 

2015 et Dijon 2017 pour leurs dons en faveur de la communication. 

 

Le bureau a proposé lors de l’assemblée générale de 2019 que ce budget serve à 

l’ensemble des adhérents pour des projets liés à la communication de la Biodanza.  

 

Utilisation du budget en 2019 : 

- Complément de l’apport de la commission action sociale pour la création du projet 

vidéo Biodanza personnes âgées (690 €), 

- Création du logo de la Fédération (500 €), 

- Soutien à deux forums locaux (790 €), 

Soit un total de 1 980 €.  

 

Il reste un budget de 4 520 € réservé à ce domaine. 

 

La création du logo a pris du temps avec des allers et retours entre le bureau et 

Sushila Dahan, facilitatrice et graphiste, à qui nous avons confié ce travail.  

Du coup ce n’est que fin décembre 2019 que le logo définitif a été validé.  

Les autres projets liés à la communication ont été mis en attente car nous voulions pouvoir 

utiliser le logo sur nos propres supports. 

 

Il n’y a pas de commission communication.  

C’est le bureau qui organise au mieux les actions en rapport.  

Les projets avanceraient plus rapidement avec un groupe de travail dédié.  

Les volontaires compétents peuvent candidater en nous adressant un simple courriel. 

 

Orientation 2020 

 

 Aides aux forums locaux : le bureau aimerait qu’il y ait davantage de projets soutenus.  
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1 500 € sont attribués sur le BP 2020 de quoi soutenir trois à quatre projets, un 

doublement par rapport à 2019. 

 

 Créer des supports de communication, bannières, banderoles, etc avec le nouveau logo 

de la Fédération.  

Ces supports seront confiés aux correspondants fédéraux afin qu’ils puissent les mettre à 

disposition des adhérents lors de forums de leur zone géographique de manière à aider 

concrètement les adhérents dans leur communication sur le terrain. 

 

 Créer un ou des supports de communication téléchargeables et modifiables pour que 

chaque adhérent puisse y inclure ses propres coordonnées et informations.  

Le travail fait en 2019 par le groupe « projet prospectus » avec le questionnaire sur les 

besoins des adhérents (voir cf suivant) était un préalable.  

Il est nécessaire de voir ce travail aboutir. 

 

 2 000 € ont été provisionnés sur le budget prévisionnel 2020 pour la réalisation de ces 

2 dernières orientations. 

 

6. LE SITE INTERNET FPB FRANCE 

 

Yves Daniel est l’administrateur du site internet de FFP Biodanza avec l’aide de 

Sylvain Porée. 

 

Après un gros travail au sein du bureau, le site a été reconfiguré et mis à jour avec une 

meilleure ergonomie et la création d’une partie du site réservée aux professionnels.  

La bascule sur le nouveau site a eu lieu fin juin 2017.  

 

Le site dispose de : 
 

 Un espace public où l’on peut présenter les informations sur les professionnels de 

Biodanza adhérents, titulaires ou en supervision, avec leurs cours, leurs stages mais 

aussi des informations sur la Biodanza, les écoles de formation, des liens vers les 

sites Internet partenaires comme Biodanza-meeting pour faciliter la recherche des 

cours sur une carte géographique : http://biodanza-meeting.com/fr/, 
 

 Un espace réservé aux adhérents avec un espace ressources organisé ainsi : 
 

a) Conseils boîte à outils : 

*  juridique 

http://biodanza-meeting.com/fr/
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*  communication 

*  comment créer son site Internet 

*  etc. 

b) Photothèque 

c) Vidéos  

d) Articles de presse 

e) Index des monographies 

f) Poèmes et textes de Rolando Toro Araneda 

g) Formations aux applications et extensions 

h) etc. 
 

Et aussi enrichi de ce que chacun apporte et pouvant être mutualisé. 

 

Depuis 2018, Yves Daniel assure le soutien aux utilisateurs pour les accès et les mises à 

jour des données et le suivi technique du site et de ses évolutions avec le prestataire.  

C'est une tâche très lourde.  

Sylvain Porée est arrivé au second semestre 2019 pour le soutenir. 

 

2018 a été l’année de la création de l’adhésion en ligne, cela reste un outil à améliorer.  

 

2019 a permis la mise en lien entre le site de la FFP Biodanza et de Biodanza-meeting, créé 

et géré par Frédéric Dimey.  

Si un adhérent crée ses cours sur le site de la Fédération ceux-ci seront mis 

automatiquement visibles sur Biodanza-meeting.  

Quelques difficultés techniques perdurent aux niveaux de la transmission des photos mais 

celles-ci devraient être résolues dans le courant 2020. 

 

Yves Daniel a dressé le bilan de fréquentations transmises par Google du site internet en 

2019 : 

 nombre total de clics : 24 000. 

 nombre total où le site apparaît dans des recherches sur la Biodanza par : 290 000 

 le % de clics par rapport à l'affichage : 8,3% 

 Position moyenne: 16ème 

 

Il n’est toutefois pas nécessaire de s'inquiéter de cette mauvaise 16ème position car c’est 

celle sur la base des recherches effectuées sur le mot "Biodanza" et pas Biodanza France, 

où nous arrivons alors en 2ème, après le site géré par Nathalie Arnoult et Vishnuda Degrandi. 
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Nous tenons d’ailleurs à rappeler à cette occasion, qu’il est regrettable que certains 

territoires, ici la France, soit accaparés par des structures non représentatives de l’ensemble 

du dit territoire. 

 

Le bureau tient à remercier Frédéric Dimey, Sylvain Porée et Yves Daniel pour leur 

investissement et leur disponibilité, le temps qu’ils passent pour que le site FFP Biodanza et 

Biodanza-meeting soient beaux et fonctionnels est essentiel pour l’ensemble des adhérents 

et pour la communauté de la Biodanza en France. 

 

Orientation 2020 

 

 Continuer à inviter les adhérents à compléter leur fiche adhérent sur le site et à y publier 

leurs cours, stages et veillent à leur mise à jour. Le public n’aime pas avoir des 

informations qui ne sont pas à jour. 

 

 Continuer à enrichir le site internet et notamment l’espace ressources pour les adhérents : 
 

o Le compléter avec des informations juridiques sur les associations, sur le statut d’auto 

entrepreneur, sur la comptabilité, les assurances, la SACEM, etc.  
 

 

o Faire vivre cet espace pour qu’il devienne un espace ressources pour nos adhérents ; 

les encourager à se l'approprier davantage et à être source de propositions et de 

critiques constructives. 

o Enrichir l’espace recherche scientifique.  

 

7. WIKIPEDIA 

 

L’article concernant la Biodanza a été souvent modifié par un contributeur hostile, 

connaissant très bien Wikipedia, faisant des interventions à répétition sur les contenus pour 

imposer ses contributions et supprimer celles qui ne lui plaisaient pas que nous tentions de 

faire.  

Il est indispensable d’apporter une touche plus objective et professionnelle à cet article.  

En 2016, un groupe de travail avait été constitué avec des représentants des écoles de 

Biodanza, qui n’a pas malheureusement pas fonctionné. 

 

Tout reste donc à repenser et mettre en action : 

 

 Le contenu de ce que nous souhaitons faire passer comme message par rapport à la 

Biodanza,  
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 Les aspects scientifiques afin que ce nouveau contenu ne soit pas remis en question 

comme cela l'est systématiquement dans l'article dédié de Wikipédia.  
 

 La façon de remplacer ce qui est actuellement dans l'article.  
 

 Le lien à faire avec les articles dans les autres langues et l’article connexe sur 

Rolando Toro sur ce même support Wikipedia. 

 

En 2018, Yves Daniel a sollicité l’aide et Eric Van De Bor, adhérent aspirant APBPACA, 

compétent dans le domaine s'est montré intéressé. Eric avait besoin d’éléments pour 

pouvoir agir. Une demande a alors été faite par courriel auprès des directions des Ecoles et 

via l’ASSEB France. Et voici la réponse que nous avons reçue :  

 

« Le sujet est important et il demande que nous investissions du temps et de l'énergie.  

Il ne peut être l'œuvre d'un seul, de deux ou de trois.  

Il me semble qu'il est important de créer une commission avec un plan d'action. 

Voici une proposition : 

1. Fouiller tout ce que l'on peut trouver sur internet et en différentes langues : matériel 

écrit, vidéos...et enregistrer les liens des sites visités afin de recueillir le ton général 

qui se dégage des articles qui parlent de la Biodanza (pas de ceux qui en font la 

promotion ou qui la pratiquent). 

2. Se référer aux textes de base de Rolando et extraire les références aux autres 

auteurs et chercheurs, les vérifier, les citer clairement. 

3. Se référer au texte de présentation sur Wikipédia et retenir les "objections" et autres 

disqualifications et au lieu de les réfuter, les analyser pour structurer les arguments. 

Cela va prendre du temps et pourrait même faire l'objet d'une monographie. 

… 

Hélène Jeanne Lévy Benseft »9 

 

En 2019, le bureau n’a pas réussi à travailler sur ce sujet.  

 

                                                           

9
 Courriel d’Hélène Jeanne Levy Benseft, Directrice de l’Ecole de Biodanza SRT Méditerranée du 

27/12/2018 
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Orientation 2020 

 

 L'image donnée à la Biodanza sur Wikipedia est toujours aussi peu engageante et même 

inquiétante, la suspicion manipulatoire y étant toujours associée. 
 

 Identifier un ou une référent.e thématique afin de mettre en place une commission 

composée de volontaires afin de coordonner les actions, ce qui demande un engagement 

spécifique et régulier (pouvant se faire à distance). 

 

 Cette commission pourrait être mixte Fédération française, ASSEB France voir avec les 

autres pays francophones car ce qui est publié dans le Wikipédia français les concerne 

également, 

 

8. BASE JURIDIQUE DE L’ASSOCIATION : PROJET FEDERATIF, STATUT, 

REGLEMENT INTERIEUR, CHARTE ETHIQUE ET DEONTOLOGIQUE, ETC. 

 

Lorsque l’association nationale est devenue une fédération en 2010, elle prévoyait de se 

doter d’un règlement intérieur. Trois modifications statutaires se sont succédées, en 2013, 

2016 et 2018. 

Les statuts se doivent de suivre l’évolution de l’association, tout comme le projet fédératif et 

le règlement intérieur. Ils devraient être réactualisés en fonction de l’évolution et des besoins 

de l’association fédérative et de ses adhérents.  

Fin 2018, début 2019, en répondant à l’outil d’auto-diagnostique proposé par le ministère 

compétent, dans le cadre de l’instruction de notre demande d’agrément jeunesse et 

éducation populaire, nous nous sommes en effet rendu compte que le projet fédératif n’avait 

pas évolué depuis son adoption en 2010.  

Lors des assemblées générales de 2018 et 2019, il était réaffirmé l’importance que ce travail 

soit réalisé. 

En 2018, il y avait beaucoup à faire et beaucoup de changements dans les institutions de la 

Biodanza pouvant avoir des conséquences sur la vie de l’association. 

Puis il y a eu fin août 2018, le refus de l’agrément jeunesse et éducation populaire dont une 

partie concerne nos bases juridiques, ce qui a conduit à une grande déception et du 

découragement. 

 

En 2019 nous nous sommes mobilisés sur d’autres sujets et l’avons laissé provisoirement ce 

sujet de côté. 
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Orientation 2020 

 

Le bureau aimerait en 2020-2021 remettre à jour son projet fédératif pour ensuite pouvoir 

créer un règlement intérieur permettant de mieux fonctionner. 

La Fédération Française des Professionnels de Biodanza devra peut-être faire évoluer ses 

statuts afin de bien se coordonner avec l’ensemble des institutions de Biodanza nationales 

ASSEB France, et internationales, International Biodanza Fédération.  

Si les statuts évoluent cela aura une conséquence sur le projet associatif et sur le règlement 

intérieur. Il est donc important de prendre notre temps et d'avancer par étapes. 

Laurence Vaudour, spécialiste expérimentée, qui a participé à la transformation de 

l’association nationale en fédération en 2009-2010 et aux trois modifications statutaires est 

la référente pour le bureau. 

Elle peut accompagner ces nouveaux changements ainsi que de la remise à jour du projet 

associatif fédératif et à la création d’un règlement intérieur qui est indispensable pour 

permettre un bon fonctionnement des instances de notre association dans la fluidité.  

Avec 239 adhérents en 2019, nous avons besoin d’une bonne structuration. 

 

Se pose également la question de la mise à jour de la charte éthique et déontologique qui 

date de 2012. Des problèmes liés à la pratique des professionnels apparaissent : problèmes 

de tarifs, utilisation de noms d’une ville, d’un département d’une région (d’un pays pour 

mémoire) pour la publicité, les relations entre collègues, l’actualisation du nom de la 

Fédération et de son logo, etc. 

Laurence Vaudour a suivi en 2019 un week-end d’école sur ce sujet et a récolté plusieurs 

chartes relatives à l’éthique la déontologique (Belgique, Suisse, Italie) qui pourraient nous 

inspirer pour faire évoluer notre charte. C’est passionnant mais cela demande aussi du 

travail, de comparer et de réécrire… 

Là aussi toutes les candidatures de volontaires permettant de faire des propositions à la 

prochaine assemblée générale, sont les bienvenues. Trois à quatre personnes suffisent. 

 

Bien évidement comme il est question de documents statutaires, ils devront être ajustés et 

validés par les adhérents lors d’une assemblée générale extraordinaire avec information et 

consultation des adhérents en amont.  

Tout le monde pourra donc participer à ce grand chantier. 
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9. LES INSTANCES DE LA VIE ASSOCIATIVE 

 

Activités 2019 

 

Le bureau :  

Comme chaque année, le bureau a beaucoup travaillé. Il est composé de 6 personnes qui 

sont bénévoles. Les réunions se tiennent régulièrement en visioconférence sur une base 

mensuelle avec 11 réunions en 2019. Toutes ont atteint le quorum pour délibérer.  

Ce sont des temps d’échanges où chacun a pu trouver sa place, démocratiquement, nous 

recherchons une position consensuelle sur chaque sujet et nous prenons les décisions de 

manière collégiale. Il y a dans notre démarche une quête de cohérence, pour que notre 

action soit en accord avec les objectifs de la Fédération et non guidée par la conjonction de 

nos intérêts individuels. 

Nous rappelons que le bureau fonctionne au ralenti en juillet-août. 

 

Les archives papier et informatiques ont été entièrement regroupées, repensées et listées 

pour mieux fonctionner, ce travail démarré en 2016 devrait s’achever en 2020. 

 

Les correspondants fédéraux :  

Les correspondants fédéraux mis en place progressivement depuis 2014 représentent la 

Fédération sur des aires géographiques qui peuvent être soit une région – cela devient plus 

difficile avec le dernier découpage régional, du fait de la taille de certaines nouvelles régions 

– soit un ou plusieurs départements, ou un autre sous-ensemble territorial suivant ce qui est 

le mieux adapté. 

C’est un soutien appréciable à l’action du bureau car il renforce l’ancrage local sur 

l’ensemble de la France.  

Le bureau communique régulièrement aux correspondants fédéraux les coordonnées à jour 

des adhérents sur leur secteur. Ces relais sont nécessaires pour encourager et renforcer les 

actions localement entre collègues, faire remonter les besoins des adhérents et faire circuler 

les informations concernant la Fédération.  

D’une manière générale le correspondant a un rôle d’information, de proposition et 

d’impulsion mais pas d’objectifs de réalisations ; s’il y a peu de participants aux réunions 

entre pairs, par exemple, ce n’est pas grave, la réunion se fait avec ceux qui sont là, le plus 

important est d’avoir invité tous ceux qui étaient sur son secteur, adhérents comme non 

adhérents. Le correspondant est aussi un facilitateur, faisant avec ce qui surgit comme 

envies et besoins au niveau local. 
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Depuis 2016 nous envoyons systématiquement les comptes rendus des réunions de bureau 

aux correspondants afin qu’ils soient des relais bien informés de la Fédération pour les 

adhérents de leur territoire.  

 

Les réunions avec les Correspondants fédéraux 

Il y a eu deux réunions en visioconférence en mars et octobre 2019, de manière à 

pouvoir échanger avec eux sur nos projets communs.  

 

Il y a eu également un temps de travail juste après l’assemblée générale de 2019 sur le rôle 

des correspondants fédéraux ce temps, coordonné par Florence Lamouret. Le groupe était 

composé d’Aneth Meunier, Claire Letertre, Maryline Vinet et Sabine Delannoy. 

 

« Être correspondant local c’est […] de la joie à se retrouver entre facilitateurs au niveau 

local, on partage des trucs, vivencias, vécus, salles....- le peu que j’ai fait était hyper 

nourrissant et riche des différences »10 

 

Au 31 décembre 2019, 14 correspondants fédéraux œuvrent auprès de la fédération.  

Il y a des arrivés et des départs dans ce groupe, c’est vivant également. 

Bien sûr, nous cherchons à le stabiliser pour favoriser ses activités. 

 

Comment devenir correspondant fédéral ? 

Un professionnel de Biodanza peut devenir correspondant fédéral sur son secteur 

géographique s’il n’y a pas encore de correspondant ou si l'équipe a besoin d'être 

étoffée et s’il se sent motivé et disponible, pour mettre ses compétences localement 

au service du collectif des facilitateurs et de la Fédération. 

Il doit poser sa candidature par courriel en indiquant sa motivation et le secteur 

souhaité. Cette candidature est étudiée et approuvée en réunion de bureau.  

Il est nécessairement adhérent et titulaire. 

C’est lui qui propose l’espace géographique qui lui convient mais le bureau fera 

attention au nombre d’adhérents qui sont couverts afin que ce soit équilibré et pas 

trop important (une douzaine paraissant bien adapté quand c’est possible).  

Il souhaite soutenir l’action de la Fédération.  

Il n’est pas directeur.trice au sein d’une école de Biodanza. 

Il sera un relais à la fois de son secteur vers la fédération mais aussi de la fédération 

vers les adhérents…  

                                                           
10 Extrait du Compte rendu groupe de travail post assemblée générale 9 -10 février 2019 
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Si ce n’est pas encore mis en place, il peut organiser ou animer des rencontres entre 

pairs  sur sa région. 

Il aide les facilitateurs à mieux se connaître, à créer du lien, à créer ensemble, mettre 

en action le principe biocentrique, organiser et animer des vivencias pour la journée 

mondiale par exemple, promouvoir la Biodanza lors de forums locaux, travailler pour 

la qualité de la Biodanza, réfléchir sur des grands thèmes et faire remonter les 

besoins locaux à la Fédération. 

C’est lui qui définit les actions qu’il peut mener en fonction de ses disponibilités, de 

ses compétences et possibilités… 

 

Comment la Fédération soutient-elle les réunions entre pairs au niveau local ? 

Ces réunions permettent aux professionnels de Biodanza de se rencontrer et 

d’échanger, elles peuvent être organisées par les correspondants fédéraux. 

Les frais de location de locaux alors engagés peuvent être pris en charge par la 

Fédération sur demande, avec un plafond de 100 € (200 € pour Paris et la région 

parisienne). Cela peut aussi couvrir des frais liés à l’organisation s’il n’y a pas de frais 

de location de locaux. 

Nous incitons à l’organisation de telles rencontres de manière à ce que l’habitude 

s’installe d’échanger et de travailler ensemble.  

Nous sommes en effet convaincus que le développement de la Biodanza en France 

et la reconnaissance des facilitateurs comme professionnels passe par un maillage 

territorial et une dynamique collaborative entre tous. 

 

Association régionale APB PACA :  

Actuellement il existe une seule association régionale pour les professionnels de Biodanza 

située en Provence-Alpes-Côte-d’Azur (PACA)  

 

Les membres du bureau élus depuis le 29 juin 2019 sont Claudie Chappellaz, la présidente 

(présente à l’assemblée générale) et Nathalie Pacoret, vice présidente et trésorière. 

Les membres du bureau d’APBPACA sont invités aux réunions des correspondants 

fédéraux et reçoivent les comptes rendus de réunions de bureau de la Fédération. 

Ils ont le même rôle que les correspondants fédéraux sur la région Provence Alpes Côte 

d’Azur. 
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Orientation 2020 

 

Le bureau 

 

 Continuer les réunions en visioconférence au rythme d’une fois par mois, hormis juillet et 

août, selon le même mode de fonctionnement consensuel éprouvé.  

Le fil d’Ariane en 2020 sera comme en 2019 de porter une attention particulière à 

l’utilisation d’une communication bienveillante, positive au sein du bureau : 
 

o avec moins d’utilisation des courriels pour limiter le stress et les réponses immédiates 

qui peuvent être blessantes, 

o savoir prendre de la hauteur, comme le héron, sur certains sujets et découvrir des 

solutions qui n’auraient peut-être pas été vues s’il y avait eu une réaction trop rapide.  

 

 Prendre du temps pour prendre soin des bénévoles du bureau en 2020 ! 

 

 Créer une ou des vidéos sur la Fédération « La Fédé pour les nuls » qui explique 

comment fonctionne l’association, ses richesses humaines, etc.… des petites vidéos de 

4 minutes, ludiques à disposition des adhérents et des correspondants à faire avec les 

moyens du bord. 

 

Les correspondants fédéraux et APB PACA :  

 

 Le bureau prévoit d’organiser 2 réunions en visioconférence en 2020.  

L’expérience a montré qu’il était difficile d’en organiser davantage.  

Ces réunions sont indispensables pour nourrir les liens avec les correspondants fédéraux 

et les membres du bureau.  

 

 Continuer à soutenir l’organisation de réunions entre pairs,  

 

 Organiser d’autres formations en co-développement ou d'autres formations en fonction 

des besoins des correspondants fédéraux pour créer de la solidarité au sein de ce groupe 

et avoir des outils qui les aident dans leurs actions au quotidien. 
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10. LES RESSOURCES POUR LES PROFESSIONNELS 

 

La musique 

 

Lors des assemblées générales de 2017 et 2018 il avait été précisé que ce sont les écoles 

de Biodanza qui transmettent les listes de musiques à utiliser en fin de formation. Toutefois, 

seuls ceux qui sont en relation suivie avec leur école semblent être au courant des mises à 

jour. Par ailleurs, des listes de musiques se passent entre collègues lors de stages, de 

weekends d’école et ne semble pas satisfaisant.  

Lors de stages spécifiques d’approfondissement par exemple, le formateur didacticien 

indique et transmet les musiques utilisées lors de la formation. Seuls les participants en sont 

les bénéficiaires. 

On constante donc un manque de visibilité sur le processus de diffusion des listes de 

musiques en Biodanza et sur leur réactualisation (entrée de nouvelles musiques utilisables 

pour tel ou tel exercice, etc.). Pouvons-nous aller vers plus de clarté sur ce sujet ?  

 

Il conviendrait de disposer d’un catalogue de référence actualisé régulièrement, qui relie les 

musiques agréées avec les exercices pouvant servir de référence aux professionnels de 

Biodanza adhérents à la Fédération. 

En 2018 les différents catalogues connus, ont été déposés dans l’espace « adhérents » du 

site internet de la Fédération. 

En 2019, un temps de travail post assemblée générale, a été coordonné par Jocelyne Caille. 

Le groupe était composé d’Adèle Corbel, Claudine Vaugelade, Jean François Lhuissier et 

Ulrike Wurbach. Pierre Henry Delecourt et Yves Le Floch sont venus compléter le groupe en 

court d’année.  

Nous les remercions pour tout le travail effectué qui est d’une grande qualité et qui a besoin 

d’être poursuivi. 

 

Orientation 2020 

 

 Continuer ce travail sur les catalogues musiques, logiciels, exercices et qualité musicale 

afin que les professionnels disposent des mêmes outils. 
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La SACEM - SPRE utilisation des musiques et droits d’auteurs 

 

Depuis 2012, la Fédération recommande que les professionnels de Biodanza soient en règle 

vis-à-vis de la SACEM :  

 

« C’est donc à chacun de nous en tant que responsable de nos propres associations de 

nous affilier à la Fédération Française du Bénévolat Associatif ».11  

Cette fédération soutient les petites et moyennes associations par le biais de services à tarif 

préférentiel (assurances, SACEM, autres ressources pour les associations). 

 

Fédération Française du Bénévolat Associatif - FFBA 

4 rue des Castors - 68200 MULHOUSE 

Courriel : contact@benevolat.org - Tél : 03.89.43.36.66 - Fax : 03.89.59.19.97 

Site : www.benevolat.org 

 

«La Fédération Française du Bénévolat Associatif (FFBA) est née le 3 juin 1983, sur le 

constat du manque d’informations, de cohésion, de soutien aux associations à but non 

lucratif, qui, à titres divers, rencontrent dans leur fonctionnement les mêmes entraves, les 

mêmes difficultés, les mêmes problèmes, les mêmes besoins.  

Actuellement la FFBA regroupe plus de 15 000 associations, est structurée en Unions 

Régionales, Départementales et Relais Locaux, est présente dans 11 régions sur 22.» 

(Source : www.benevolat.org) 

 

Orientation 2020 

 

Nous continuons à promouvoir l’adhésion à la FFBA pour être en règle vis-à-vis de la 

SACEM - SPRE. 

 

Assurer son association et ses activités 

 

En 2019, nous avons eu des demandes d’information concernant l’assurance de son 

association et de ses activités, notamment des refus de sociétés d’assurance de garantir les 

risques liés à la Biodanza. 

 

                                                           
11

 Procès verbal du 14 janvier 2012 

http://www.benevolat.org/
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Orientation 2020 

 

La Fédération aimerait que toutes les difficultés concernant les assurances lui soient 

signalées. 

 

Assurer son association et ces activités de Biodanza est essentiel. 

 

La fédération conseille aux professionnels en recherche d'une assurance : 

SMACL Assurance 

141 avenue Salvador Allende 

CS 2000 - 79031 NIORT Cedex 9 

Tél : 05 49 32 34 96 

https://www.smacl.fr/assurance-associations 

Courriel : asa@smacl.fr 

 

Ainsi que la  

Fédération Française du Bénévolat Associatif – FFBA, Voir infos ci-dessus. 

 

Ce sont des spécialistes dans le domaine avec un bon rapport qualité - prix et la possibilité 

de faire toutes les démarches en ligne. Bien sûr d'autres assureurs conviennent, en fonction 

de vos habitudes et il est inutile de changer d'assurance si vous êtes satisfait de la vôtre. 

 

Projet « Création de prospectus » 

 

En 2019, un groupe de travail post assemblée générale, a été coordonné par Claire Amiraux 

était composé Brigitte Leguédard, Clotilde Redt, Michèle Caucal, et Patricia Saché.  

 

 

C’est l’occasion pour nous de saluer la mémoire de Michèle Caucal. 

Michèle Caucal est partie trop vite…  

La Fédération souhaite rappeler qu’elle était là lors de notre dernière assemblée générale, 

son intérêt pour la Fédération et l’action sociale avec ATD Quart Monde notamment… 

Nous avons une pensée pour elle et sa famille – un arbre a été planté à Giron en sa 

mémoire grâce aux dons reçus – collecte organisée par l’Ecole de Biodanza de Lyon. 
 

 

mailto:asa@smacl.fr
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Ce projet vise à apporter des propositions pour la création de prospectus attractifs pour les 

cours de Biodanza, compte-tenu des difficultés techniques que rencontrent certains 

facilitateurs (complexité, temps passé, choix du contenu, manque de compétences en 

communication, etc.). 

 

Deux propositions ont été émises : 

1. Création d’un prospectus prototype avec cartouche personnalisable, 

2. Formation à la création de prospectus.»12
 

 

Le groupe nous a fait parvenir un compte rendu et un questionnaire.  

Claire Grouffal a transformé ce questionnaire en questionnaire en ligne afin de le diffuser 

pour que recueillir les attentes des adhérents.  

Il y a eu 61 réponses la Fédération remercie les participants de leur aide. 

 

Questions et synthèse des réponses : 

 

Voyez-vous un intérêt à disposer, sur le site de la FFP Biodanza, d’un prospectus 

prototype avec cartouche personnalisable permettant d’indiquer vos coordonnées et les 

lieux et horaires des cours ? 92 % ont répondu oui.  

La réponse est très explicite et il y a une forte demande sur ce sujet. 

 

Seriez-vous intéressé par une formation à la création de prospectus selon les règles de 

l’art en matière de communication ? 57 % ont répondu oui, réponse plus modérée. 

 

Seriez-vous intéressé par la mise à disposition, sur le site de la FFP Biodanza d’une fiche 

méthodologique pour la création de prospectus ? 85 % ont répondu oui, une aide 

méthodologique semble plus utile qu’une formation. 

 

Avez-vous personnellement des compétences en communication écrite ? 82 % ont 

répondu non donc il y a un besoin d’être aidé dans ce domaine. 

 

Nous remercions les membres de ce groupe pour tout le travail effectué qui est d’une grande 

qualité. 

 

                                                           
12 Extrait du Compte rendu groupe de travail : projet création d’un prospectus post Assemblée Générale 9 – 10 février 2019 
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Orientation 2020 

 

 Continuer ce travail sur le projet création d’un prospectus commun au vu des résultats du 

sondage effectué en 2019. 

 

Projet « Développer la notoriété de la Biodanza» 

 

En 2019, un groupe post assemblée générale, composé de Chantal Berline, Herve Farcis, 

Marie Agnès Richardot, Nina Dupré, Suzie Reitsema et Yves Daniel, a été coordonné par 

Blandine Bernier. 

« La notoriété dépend de l’endroit où je me trouve et du travail de communication effectué 

par les collègues ! De ce fait, à certains endroits, la Biodanza est connue ; à d’autres, les 

personnes répondent : « La bio quoi ?! ».  

 

Le parallèle a été fait avec le yoga qui n’était pas connu il y a 50-60 ans, qui a donc mis du 

temps à s’installer et qui peut présenter aujourd’hui un nombre considérable de pratiquants 

Concernant la Biodanza, il ressort que parfois, elle peut être perçue comme une 

secte, perception malheureusement largement auto-amplifiée par l'algorithme de Google qui 

propose les questions les plus posées.  

Ainsi, "Biodanza secte" peut se placer avant les autres réponses sur la recherche d'un cours 

comme par exemple "Biodanza Orléans" ou même "Biodanza Paris". 

Préalablement à toute action organisée et structurée, il semble que la notoriété de la 

Biodanza passe avant tout par le bouche à oreille (satisfaction des participants) et par ce 

que nous transmettons, aussi bien dans nos cours que lorsque nous parlons de la Biodanza 

(ce qui nécessite d'avoir nous même une perception aussi claire que possible de ce qu'est 

pour nous la Biodanza, et de ce que notre interlocuteur ou public peut entendre). »13 

 

En ce qui concerne la notoriété, le bureau a en 2019 essayé de faire avancer le dossier 

reconnaissance métier (voir plus haut), a continué à faire évoluer le site internet de la 

Fédération afin de mieux répondre à ce sujet.  

La notoriété c’est aussi une attitude éthique et déontologique : tarif, relations entre 

collègues, etc.… les usagers jugent en fonction de ces critères là aussi : ils voient, 

entendent, lisent… 

Pouvoir se positionner sans attitude conflictuelle face à l’usager qui se demande comment 

arrêter de suivre un cours de Biodanza si cela ne me convient plus… 

                                                           
13 Extrait du Compte rendu groupe de travail : la notoriété de la Biodanza post assemblée générale 9 -10 février 2019 
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Nous remercions les également les membres de ce groupe : Blandine Bernier, 

Chantal Berline, Herve Farcis, Marie Agnès Richardot, Nina Dupré, Suzie Reitsema, et 

Yves Daniel pour tout le travail effectué qui est d’une grande qualité. 

 

La Fédération a eu pour la première fois deux réclamations de deux usagers sur ce sujet 

en 2019 sur des questions de remboursement pour des arrêts de participation.  

Quelques remarques à ce sujet : 

D’un point de vue légal, si le participant s’engage à l’avance sur une durée définie en 

contrepartie d’un tarif réduit, il faut indiquer clairement et par écrit s’il peut avoir droit ou pas 

à un remboursement des cours non suivis s’il arrête sa pratique.  

Ce document doit avoir été signé par l’usager et doit faire figurer précisément les conditions. 

A défaut de ce document contractuel il convient de rembourser la part des cours non suivis. 

 

Outre ces conditions contractuelles qui doivent être respectées, nous invitons aussi les 

facilitateurs à agir dans un esprit d’équité en permettant au participant d’arrêter sa pratique 

sans conflit avec le facilitateur et sans effet de « mauvaise notoriété » pour la Biodanza.  

 

L’arrêt peut être chargé émotionnellement pour le participant mais aussi pour le facilitateur. Il 

faut savoir le gérer avec tact et empathie. Ne pas hésiter si c’est le cas, à se faire conseiller 

par un collègue ou un tiers compétent. Le bureau peut aussi vous assister dans votre 

réflexion.  

 

Orientation 2020 

 

 Continuer ce travail sur la notoriété de la Biodanza, 

 

 Inviter à réfléchir aux conditions d’arrêt de participations aux ateliers de Biodanza dans 

les rencontres entre pairs,  

 

 Étudier si la Charte éthique et déontologique aurait besoin d’être complété sur ce point. 

 

Besoin en formation continue 

 

En 2019 le temps groupe de travail post assemblée générale a été coordonné par 

Marianne Blazquez. Il était composé également d’Anne Taupier-Letage, 

Catherine Charbonnier, Michel Amiraux et Véronique Aguilera. 
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« D’une part, l’offre de formation continue de la Biodanza est présente en France dans les 

différentes écoles, seulement, elle s’avère peu ou pas coordonnée, sa diffusion n’est pas 

uniformisée pour l’ensemble des facilitateurs.  

D’autre part, il apparait un besoin de formation continue sur des compétences transverses : 

création d’association, demande de subvention, secourisme, utilisation des réseaux sociaux 

et autres outils de communication... »14 

 

Le groupe a proposé de faire une enquête pour recueillir les besoins de formation : formation 

continue et formation transversales. Le questionnaire a été finalisé durant l’année 2019 et 

sera envoyé après l’assemblée générale 2020. 

 

Nos remerciements à l’ensemble du  groupe : Anne Taupier-Letage, Catherine Charbonnier, 

Marianne Blazquez, Michel Amiraux et Véronique Aguilera pour tout le travail effectué qui 

est d’une grande qualité. 

 

Orientation 2020 

 

 Envoi du questionnaire et analyse des retours et communication des besoins à l’ASSEB 

pour ce qui regarde la formation continue liée à la pratique du facilitateur. 

 

 Etudes de modalités d’organisation par la Fédération des formations n’étant pas 

nécessairement du ressort des écoles de Biodanza. 

 

Edition des tomes de Rolando Toro Araneda, 1991 

 

« Pour les Tomes de Rolando, Sergio Cruz, président de l’IBF, aimerait bien qu’il y ait une 

coordination et harmonisation européenne et un reversement financier à l’IBF, mais sur 

quelle base ? La fédération souhaite pouvoir rentrer dans ses frais, car il faudra bien payer 

quelqu’un pour vérifier la traduction, faire la mise en page des écrits, insérer dessins et 

diagrammes, les légender, les traduire…  

 

Pour les diagrammes qui posent beaucoup de problèmes, Sergio va mettre Ehouarn en 

contact avec celui qui s’est occupé de cette question pour l’édition italienne. »15 

 

                                                           
14 Extrait du Compte rendu groupe de travail : Besoin en formation continue post Assemblée Générale 9 – 10 février 2019 

15
 Extrait du compte rendu de réunion de bureau du 2 avril 2016 
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Serge Lamproux, s’est proposé pour effectuer ce travail considérable de mise en page, sur 

le modèle de l’édition italienne, de la traduction en Français des Tomes de Rolando Toro.  

 

Ce travail est aujourd’hui terminé et notre objectif de départ était d’en assurer la publication. 

Toutefois après avis pris auprès de Paula Roulin Prat et d’Hélène Jeanne Lévy Benseft ces 

écrits ne sont pas publiables en l’état, car certains écrits nécessiteraient d’être réactualisés 

ou commentés s’ils devaient être accessibles à un large public, ce qui n’est pas possible 

aujourd’hui. 

 

Dans ces conditions, nous proposons qu’il soit mis à la seule disposition des professionnels 

en téléchargement sur l’espace adhérents du site de la fédération avec un avertissement sur 

les restrictions d’usage. Le travail sera également transmis à l’ASSEB France. 

 

Nous remercions Serge Lamproux pour ce travail de bénédictin. 

 

Les poèmes de Rolando Toro Araneda 

 

Histoire et activités 2018-2019 

 

Régulièrement lors des symposiums, il y eu des temps dédiés à la poésie de 

Rolando  Toro Araneda, notamment  en 2017 à Dijon, à l’initiative de 

Neus Odena Manonelles et Jean Marc Laplanche avec une volonté de publier des 

traductions en Français pour la rendre accessible ?  

S’est alors posé la question des autorisations à demander ? A qui ?  

Des droits d’auteurs à reverser ?  

Neus et Jean Marc ont continué à travailler sur ce dossier en 2019, ils sont sur le point 

d’avoir l’autorisation de publication. 

Ils ont sollicité une aide de la Fédération qui a budgétisé 2 000 € afin de permettre cette 

publication, sur le budget 2020. 

 

Orientation 2020 

 

 Obtenir l’autorisation des héritiers de Rolando Toro Araneda pour la publication de ces 

poèmes pour l’année du 10ème anniversaire de la mort de Rolando, 

 

 Aider Neus et Jean Marc à éditer ces poèmes, 
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 Aider à la vente de ce livre des poèmes de Rolando avec l’aide de l’ASSEB France, des 

Ecoles de Biodanza, et de l’ensemble des adhérents, 

 

L’Index général des monographies 

 

Véronique Aguilera est référente thématique de ce groupe. 

Il y a eu plusieurs essais de création de cette base dont l’idée est réapparue lors des 

rencontres professionnelles du symposium de Toulouse en 2015.  

Avec l’aide des écoles de Biodanza, et des collègues facilitateurs, un magnifique index a pu 

être réalisé.  

Au 1 décembre 2019, 354 monographies ont été recensées.  

Une nouvelle mise à jour est en cours, Véronique a fait partir en janvier 2020 un courriel 

auprès des Directions d’Ecoles à cet effet. 

L’index est disponible sur l’espace « adhérents » du site internet de la Fédération. 

 

Merci infiniment Véronique d'œuvrer avec nous pour permettre à chaque facilitateur de 

s’enrichir de la recherche et de l’expérience des uns et des autres. 

 

Orientation 2020 

 

 L’objectif est de tenir l’index à jour ! N’oubliez pas de nous prévenir pour toute nouvelle 

titularisation dont vous avez connaissance et bien sûr, invitez votre collègue à adhérer si 

ce n'est déjà fait en tant qu'aspirant. 

 

 Renforcer le lien avec les écoles pour être informés des titularisations et des 

monographies présentées, notamment avec les correspondants fédéraux. 

 

11. LES SYMPOSIUMS OU AUTRES EVENEMENTS NATIONAUX OU 

INTERNATIONAUX DE BIODANZA 

 

Les symposiums :  

 

6 symposiums de Biodanza ont déjà été organisés par les écoles de Biodanza système 

Rolando Toro Araneda en France :  

 2007 Paris par l’école d’Ile-de-France,  

 2009 Nice par l’école Méditerranée,  
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 2011 Nantes par l’école Nantes-Atlantique,  

 2013 Lyon par l’école de Lyon,  

 2015 Toulouse par l’école de Toulouse Occitanie  

 et en 2017 Dijon par l’école de Bourgogne. 

 

Tous les symposiums ayant généré un bénéfice ont versé 10% de celui-ci à la 

FFP Biodanza. 

 

Ces versements ont été d'une grande aide pour la Fédération. MERCI ! 

 

La Fédération a reçu un don des organisateurs du 1er symposium à Paris de 2 100 €, 

prélevé sur le bénéfice de celui-ci, par l’école de Biodanza d’Ile-de-France qui a été une 

base pour la création du 1er site Internet FPB France.  

 

En 2018, nous avons reçu deux dons via les organisateurs du 6ème symposium de Dijon : 
 

- L’un de 4 500 € par l’école de Biodanza Rolando Toro de Bourgogne. Le bureau 

propose que cette somme serve à l’ensemble des adhérents pour des projets liés à la 

Biodanza et la communication. 
 

- L’autre de 2 550 € pour l’action sociale qui a été dédié à la commission action sociale 

de la Fédération et seront attribués comme aide pour des projets afférents de auprès 

de publics spécifiques. Nous attendons vos projets pour les soutenir. 
 

Un grand merci pour ces deux dons aux organisateurs du symposium de Dijon en 

2017 et à l’école de Biodanza de Bourgogne. 

 

En 2019, nous avons reçu un don de 6 673 € via les organisateurs du 5ème symposium de 

Toulouse par l'école de Biodanza de Toulouse-Occitanie : 
 

- 4 673 € ont été placés sur le budget de la commission action sociale car ce don était 

lié à la tombola action sociale organisée alors, 

 

- 2 000 € qui ont été réservés pour les actions liées à la communication. 

 

Un grand merci pour ce don aux organisateurs du symposium de Toulouse en 2015 et 

à l’école de Biodanza de Toulouse-Occitanie. 

 

La Fédération a toujours été très active pour soutenir ces événements. 

Elle fait une large place à la publicité sur leur tenue, plusieurs mois à l’avance, afin que le 

plus grand nombre de professionnels de la Biodanza soient informés de l’évènement.  
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Nous espérons la relance de l’évènement avec le soutien de l’ASSEB France et de la 

nouvelle IBF.  

 

Journée Mondiale   

 

Nous avons créé comme tous les ans une page sur les réseaux sociaux et le site de la 

fédération pour présenter vos différentes activités liées à la journée mondiale organisée 

autour du 19 avril, date de sa naissance, depuis le décès de Rolando Toro. 

 

Au niveau international 

 

Il y a eu différents congrès notamment en 2018 pour la création des statuts de la future 

Fédération internationale de Biodanza avec présence de nombreuses Directions d’Écoles 

qui s’y sont retrouvées.  

Embrace, collectif des différentes représentations nationales principalement européennes, a 

alerté Sergio Cruz sur la place des associations nationales de Biodanza dans la future IBF 

juste avant le congrès de Séville d’octobre 2018. 

En 2019, la Fédération Française des Professionnels de Biodanza a posé également la 

question par écrit à Sergio Cruz.  

Réponse a été faite que l’intégration des associations nationales de Biodanza serait définie 

lors d’une deuxième étape de la construction de la nouvelle IBF. A suivre donc… 

 

Orientation 2020 

 

Nous ne savons pas si l’ASSEB France et/ou l’une des écoles de Biodanza française pourra 

programmer l’organisation d’un symposium comme c’était le cas tous les deux ans depuis 

2007. Il n’y en a pas eu depuis 2017.  

 

Cela reste une manifestation privilégiée pour les professionnels de Biodanza, les 

participants des différents cours, stages et élèves des écoles de Biodanza.  

Si tel était le cas, comme précédemment, la Fédération en assurera une large promotion. 
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Au niveau national, continuer à soutenir : 

 

 La journée mondiale de la Biodanza :  

Exceptionnellement pour le 10ème anniversaire en 2020 du décès de Rolando Toro, la 

Fédération propose de faire un don de 100 € par projet d’animation collective de 

Biodanza, si les bénéfices réalisés sont reversés à une œuvre caritative, à une 

association d’intérêt général ou à des activités d’action sociale. 

 

Nous avons prévu des fonds sur le budget prévisionnel 2020 afin de pouvoir participer aux 

réunions nationales et internationales :  

 

o réunions des correspondants fédéraux dans les différents coins de France,  

 

o réunion d’Embrace au niveau Européen,  

 

o et sous réserve que cela soit compatible avec notre budget, au niveau des congrès 

internationaux pour qu’il y ait un représentant de la Fédération Française des 

Professionnels de Biodanza. 

 

 

 

VOTE SUR LE BILAN D’ACTIVITES 2019 ET DES ORIENTATIONS 2020 

 

Après présentation et débat, il y a vote de l'Assemblée Générale : 

 

- le bilan d’activités 2019 et des orientations 2020, 

 

Cette délibération est adoptée à l’unanimité. 

 

 

 

  Bilan d’activités 2019 validé lors de l’Assemblée Générale du 29 février 2020 
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